

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE FONDO
España
Extranjero (Unión Postal)
Número suento 5 cts
Id. atrasado 10 cts

HORAS DE DESTAÑO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada a las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conqulstador, 30

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., son las

PASTILLAS MORELLO

IMPORTANTE

Todos los que se suscriban por un año al periódico LA ALMUDAINA tendrán opción gratuita á uno de los lotes de libros que á continuación se expresan:

Don Quijote de la Mancha (dos tomos) ilustrado con grabados.

Quo vadis...? (dos tomos) ilustrado con grabados.

Dos tomos, los que elijan de un grupo de los que publican los editores Maucci de Barcelona y Sempere de Valencia.

Un lote que contiene las siguientes obras: A bordo y en tierra, La cuerda del ahorcado, Inés, El caballero de Furberg, Cuentos de Perrault y El Demonio del juego.

De este beneficio disfrutarán tanto los nuevos como los antiguos suscriptores con tal que paguen un año por adelantado.

LA ACTUALIDAD

La organización de los gremios

Por fin se va directamente a un fin práctico y eficaz. De un modo serio y formal quiere emprenderse la sindicatura de los gremios. Sea en buen hora. Mil circunstancias, otras tantas razones, un estado de decadencia y de desdén, de escepticismo y abandono, reclaman insistentemente la agrupación de las fuerzas vivas del país, esas que de una manera positiva contribuyen á la existencia del Estado y del Municipio, de cuyas dos entidades hallanse muy lejos, sin que directa ni indirectamente intenten, ni sea posible dentro de ese egoísta individualismo, hacer llegar hasta a aquellas la defensa de sus intereses, la influencia de sus ideales, el calor ó el aplauso de su fecunda aprobación.

La lectura de los nombres que han de constituir la Comisión Organizadora del Sindicato de los gremios ha producido en nuestro ánimo la impresión de las grandes esperanzas. Todos ellos han demostrado en anteriores trabajos de organización fé, constancia, entusiasmo, amor intenso al propósito perseguido. Todos ellos están convencidos de la bondad de la idea, de la conveniencia de su realización, de la suprema importancia de sus efectos en Mallorca.

Sólo el hecho de organizarse es ya un bien para ellos y para toda otra entidad que de su fuerza necesite. Hoy mismo el señor Alcalde, gracias á la rudimentaria agrupación de diecinueve gremios, ha podido con absoluta facilidad y en pocas horas conocer los propósitos de la industria y el Comercio respecto de la celebración de las proyectadas Férías y fiestas. Ha bastado que llamara á los Síndicos y que éstos se encargaran de explorar los ánimos de sus compañeros de gremio. Y la respuesta puede ser rápida. Tal es uno de los excelentes efectos de la organización.

Y no hablemos de los triunfos que puedan alcanzar industriales y comerciantes. Otras muchas veces hemos expuesto aquí las razones que abonan la agrupación, y, si es preciso, insistiremos en ellas. Hoy nos contentamos á recordar que la última manifestación del Sindicato de gremios ha sido echar á tierra cierto inoportu-

no aumento en la tarifa de arbitrios que pretendía imponer el Ayuntamiento de Madrid. Antes el de Barcelona hubo de ceder también ante la razonada y enérgica resistencia de la industria y el comercio, debidamente reglamentados.

Los tiempos actuales son de unión de elementos afines. Los políticos de oficio constituyen un poder que ha crecido á medida que las individualidades se han disgregado. Eso es evidente. Pues bien; la agrupación se impone. La lucha moderna se entabla entre grandes, poderosas colectividades. Quien más, quien menos en esta forma se defiende y hasta ataca. ¿Serán tan inconscientes, tan ciegos los que en la sociedad representan también una fuerza?

El amigo del abuelo

(Cuento)

Mi abuelo, que poseía la medalla de Santa Elena, nos contaba a menudo la historia de un tal Juan Calot, a quien había conocido en el ejército, y cuya familia vivía a pocas leguas de su casa. El último episodio de esta historia se había grabado claramente en mi mente y voy a explicarlo a mi manera.

Después de una ruda jornada en el campo, maese Perrin y su cuñado, granjeros del Chatillon, se dormían sobre la mesa, mientras que sus mujeres se apresuraban á levantar los manteles, domiladas también por el sueño. Apenas eran las ocho. De repente, vigoroso golpe sacudió la puerta y despertó a los dos hombres.

—No abras, gruñó maese Perrin; tal vez sea un mercedador...

Llamaron de nuevo.

—Abre, pues, Claudia; así veremos quién...

Se levantó de mal humor y se dirigió lentamente hacia la puerta. Claudia abrió, resguardada por la hoja de la puerta, en el dintel apareció un hombre alto, flaco, con los cabellos grises, vestido con una larga hopalanda, derecho y erguido como un antiguo militar.

—¿Que quiere V.? preguntó bruscamen-

te Perrin. No se molestó intilmente á la gente por la noche.

Sin cuidarse ceitono busco del campesino, el hombre preguntó:

—¿No vive aquí el no Calot?

—¿Porque?

—Porque tengo que decirle una cosa interesante.

—En este caso llega V. un poco tarde; murió hace quince años.

Claudia, que estaba aun junto á la puerta, preguntó á su vez:

—¿Es que no le interesaba más que á el su comisión? Porque yo soy su hija, mi hermana está aquí cerca, en la cocina, y nosotros vivimos con nuestros maridos en la Casa de nuestro difunto padre...

—Así, también le interesa á V.

—¡Pues bien! dijo Perrin, entre V, y tome asiento.

El desconocido avanzó hácia las dos parejas, que le examinaron con desconfianza cogió una silla, se sentó, y ante la muda curiosidad de sus fisonomías, se explicó, dirigiéndose á las mujeres:

—Les traigo noticias de su hermano...

Se miraron unos á otros, estupefactos, y la Claudia replicó vivamente:

—¿Mi hermano? ¡Pero si murió también, como mi padre, y aún antes, pues hace ya veinte años!

—¡Vaya! dijo rudamente el granjero, ¡ahora nos sale V. con este cuento amigo.

El visitante repitió sin conmoverse:

—Traigo noticias de Juan. La mujer se exaltó.

—Le digo que murió. Falleció en la guerra de España, en tiempos del primer emperador, y no ha vuelto nunca.

—Fui su compañero de armas. Hicimos la guerra de España juntos. Cuando la capitulación de Baién, los españoles nos llevaron prisioneros juntos á los postones. Después de muchos años logré por fin evadirme y regresar á Francia. Había jurado á Juar ir á ver á su familia y hablarle de él; por esto ha venido al Chatillon. Le deje bien de salud y resuelto á arriesgarle todo para recobrar su libertad. Yo lo he logrado, él también lo logrará: ¡es todo un hombre!

Los granjeros habían recuperado su sitio junto á la mesa y las dos mujeres se habían sentado junto al veterano.

—¿Comerá V. un bocadito? dijo Perrin: causa mucho una caminata...

El viajero aceptó. Había forzado la marcha para llegar á la hora de cenar. Una vez aplacada el hambre, le abumaron á preguntas. ¿Qué hacía Juan? ¿Volvería algúndia? ¿Deos que se evadían, ¿escapaban muchos? Y como su camarada aseguraba que casi todos perecían, ya durante la tentativa ya á causa de las dificultades de vivir hasta llegar á penetrar en territorio francés, los dos cuñados exclamaron:

—No le veremos mas.

Hubo un rato de silencio. Después, suavemente, el soldado preguntó:

—¿Así, pues, el tie Calot ha muerto?... ¿Y su mujer?

—Muerta también; cinco años después... No pensaba mas que en su Juan. La tristeza la mató.

—¡Ah! suspiró el buen hombre, ¡en veinte años todo cambia! Es como si se volviera del otro mundo; parece un extraño.

Como se cubriera la cara con las manos, próximo á llorar, la mayor de las mujeres exclamó:

—¡Pero, tú eres Juan, Juan!

—¡Pues bien! si, yo soy Juan Calot, y vengo á recobrar mi puesto en el hogar.

Aguardaba una explosión de alegría, lágrimas de satisfacción, brazos abiertos...; pero permanecieron todos silenciosos ábrumados repentinamente profundas reflexiones. Como les observara severamente, sorprendido por su actitud y avergonzado por ellos mismos, Perrin resumió su pensamiento en una pregunta escueta:

—¿Cómo, ¿ya no quiere V. ser soldado?

—He cumplido de sobras...

—¡Si, caramba! Solamente que se tiene la ventaja de estar alimentado, vestido y alojado á expensas del Estado representa mucho gasto; aun en el campo, cuesta caro... ¿Y que hará usted para nuestra casa? ¿V no sabrá guiar una carreta, verdad? Ha pasado toda la vida corriendo mundo, y piedra que rueda...

Juan trató de ver en los ojos de sus hermanas un rayo de afecto que le consolara de tanta baja; pero no vio mas que semblantes de bestia taciturna y sin expresión. El hombre era el único sereno, el único que pensaba, el único que hablaba.

—Pero, repaso, mirádoles fijamente, ¿no tengo la herencia de mi padre? Perrin, el jefe de la familia, estuvo á pique de ah-garse; tanto le sublevó esta pregunta, que, sin embargo, preveía. Se levantó furiosamente y se puso á andar para calmar su exasperación.

—¡Bienes, ya no hay!... ¿Bienes? ¡Es que después de quince años que trabajo en ellos, que vierto mi sudor y empleo mis pesetas en ellos, no son mis bienes! ¡Cree V. que he hecho prosperar las tierras, que he cavilado y gastado mis fuerzas para que el mejor día se me presente un desconocido que se haga pasar por Juan Calot, y me diga: «¡He! ¡compadrel! ¡todo es mío! Nonis, á fe. Tanto peor, se le ha creído muerto y todo está repartido. ¿Qué necesidad tenía de irse con su emperador á armar camorra á los españoles? ¿He ido yo, por ventura?... ¡Además, de las tierras, he vendido, he vuelto á comprar, y ni sé lo que resta de la herencia del padre!

Y desembuchaba sus razones con fuego, sin respirar, á medida que las palabras acudían á su boca. Los demás escuchaban y aprobaban, como si fuera abogado de su causa. Ante esta hostilidad, Juan no dijo esta boca es mía. Parecía que quería darles tiempo de convencerle, de exhalar su corazón vil y venal, y como para es-

citar la irritación de sus instintos, re-
pitió:

—Pero, sin embargo, soy el hijo del tie Calot.

Como una sola voz, las dos hermanas replicaron:

—Y nosotros somos sus hijas...

El las miró fijamente, con tristeza, pero sin cólera. Su última esperanza de oír una palabra afectuosa, un grito del alma, una sola expresión amistosa de boca de aquellas criaturas nacidas de la misma sangre, acababa de desvanecerse. Ahora formaban parte de otra familia, de la cual defendían ferozmente los intereses. Los Calot ya no existían. No solo había de ser el hermano querido de otro tiempo, sino que se había convertido en el enemigo contra el cual todos se confabulaban. La abyección de aquella conducta hizo enrojecer su rostro, y al verlas disputarle su parte con malos ojos y cara avinagrada, adivinaba claramente que lamentaban su resurrección ó hasta que deseaban desembarzarse de él.

¡El que durante su cautiverio no había soñado mas que caricias maternales, cuidados prodigados, que borran los años de desgracia! ¡Ah! ¡porqué no había seguido á sus padres á la tumba! ¿A qué tantas penas y fatigas, para volver á ver á los suyos, y caer como el rayo en una familia desconocida? ¿Iba á ser causa de discordia? ¿No era mejor coger su bastón y volverse á alejar...? ¡Sin embargo, haber atravesado tantos países, haber devorado tantas leguas y alcanzar el objeto, para abandonarlo luego! ¡qué tormento! Y después, ¿qué importaba el dinero? No tenía mas que abandonarse á aquellos rapaces; tal vez encontraría entonces cerca de ellos el refugio tanto tiempo deseado, en aquel pueblito en que había nacido y en donde quería morir. Y mientras Perrin en su obcecación gritaba a voz en cuello:

—¡Pleitearemos, si es preciso!

Juan se decidió:

—No vengo aquí para turbar vuestra tranquilidad... Dejemos las cosas tal como están. No pido cuentas; no las quiero. Tergo una pensión de quinientos escudos, que me permite vivir sin tener necesidad de vosotros. Dadme solamente un sitio en la mesa...

Las caras se dilataron como por encanto. ¡Quinientos escudos!

—¡Esto es hablar razonablemente, dijo Perrin. No somos salvajes. ¡Venga esa mano, cuñado! Viviremos juntos y seras padrino del pequño que va á nacer... Y tú, Claudia, ve á buscar una botella de lo bueno y beberemos á la salud del regresador, de un soldado del emperador, de Juan, Juan, el hijo de Calot, ¡caramba!...

MONTJOYEUX.

Para nuestras lectoras

¿Con quien se casa miss Alicia?

La hija del presidente de la República norte-americana se casa este año. Pero, ¿con quién?

Eso es lo que no sabe nadie á estas fechas.

Quizá ella misma ignore el nombre del que ha de ser su esposo.

Pero, al menos, parece que la elección está, por hoy, limitada, puesto que no será sino entre cinco pretendientes, que la rodean de asiduidades, tratando de obtener el premio de su afán.

Si estos cinco rivales, hasta ahora correctos y pacíficos, no se suprimen unos á otros por algún precedimiento caballeresco, pero violento, miss Alicia Roosevelt puede escoger entre los representantes de todas las aristocracias el que ha de ser su compañero.

Véase la clase:

Figura en primer término el bizarro teniente Roberto Stirling Clark, hijo adoptivo del célebre obispo anglicano Potter. Con este joven y brillante oficial del ejército americano dirigió miss Alicia Roosevelt aquel cotillón de Washington que costó 10.000 dollars. El teniente Clark además de los méritos apuntados, tiene el no despreciable de ser el heredero de 50 millones de francos.

Vamos con otro pretendiente. El mayor Carlos Mac-Cawley. Este caballero, a quien se llama «el bello Brummel» es algo así como el Petrolío anglo-sajón, y ya se puede supo-

nar lo que significará ser «arbiter elegantiarum» en los Estados Unidos. «El bello Brummel» es hombre cuya opinión en literatura y arte es muy buscada, pero cuya firma no vale un céntimo. El buen Cawley no tiene fortuna; aunque eso dé mucho valor á su elegancia, en un país en el que todo se logra á peso de oro.

Tercer amador, John Van Ness Philip, amigo personal de aquel de quien quisiera llegar á ser yerno. No hay que decir que Mr. Roosevelt le protege, aunque es hombre que tiene fama de respetar las inclinaciones de su solicitada hija en materia tan importante. Este Philip es descendiente de una de las más antiguas familias de los Estados Unidos.

Viene luego un Morgan, que no tiene nada que ver con Pierpont, el célebre «trusteur»; pero que es pariente cercano de los archimillonarios neovorkinos del mismo nombre.

Este joven es, pues, una esperanza, más que una realidad.

Por último, hay un antiguo continental, un lusitano, el vizconde de Alte, ministro de Portugal en aquellas tierras, joven, bien parecido, que puede poner en el rico ajuar de Alicia Roosevelt un blasón auténtico, anterior á las Cruzadas.

Estos son los cinco pretendientes de la blanca mano de la hija de Roosevelt. Su vanidad no podrá menos de sentirse halagada.

Otras se darían por contentas con la quinta parte.

Noticias

DEL EXTRANJERO

Dicen de San Petersburgo que siguen tan rápidamente las obras de construcción del camino de hierro de Isenburt á Tashkent, que se da como cosa segura quede antes de terminar el año corriente que aquél abierto al servicio público, con lo cual podrá hacerse el viaje de la capital de Rusia á Tashkent sin cambiar de coche en sólo cuatro días, no siendo ya necesario cruzar el casi siempre tempestuoso Mar Caspio.

Dicen de Berlín que han terminado los experimentos que en vasta escala han practicado las autoridades militares alemanas por averiguar cuál es el color que más conviene para los uniformes, resultando ser el más conveniente un color compuesto llamado gris-campaña por ser el menos visible al enemigo.

Con el propósito de completar las pruebas, se están confeccionando algunos centenares de uniformes de dicho color que se darán á algunos cuerpos del ejército con el propósito de introducirlos, si los resultados son satisfactorios, en todo el ejército alemán.

Dicen de Nueva York que los comerciantes de madera de Duluth han comprado cerca de «dos billones» de piés cúbicos de madera de pino y de caoba, cuyos árboles no han sido cortados aun en las regiones del Grand Abaco, Great Bahamas y en las islas de Andras.

Los embarcos de la madera adquirida se harán en breve para Liverpool, por ser casi prohibitivas las tarifas de los Estados Unidos.

Añádese que la madera en cuestión es especialmente á propósito para los casos en que se necesitan brazos de madera de longitud y resistencia extraordinarias.

—Paris, 5.—Un telegrama de Londres dice que el duque de Orleans ha recibido en Inglaterra á los principales jefes realistas de Francia con quienes ha adoptado acuerdos secretos.

—Paris, 5.—Telegrafían de Londres que Mr. Chamberlain ha redactado un proyecto de autonomía especial para Irlanda.

—Paris 5.—Comunican de Roma diciendo que se han recibido telegramas de Corfú dando cuenta de haber llegado allí el kronprinz y su hermano.

—Paris.—Se dice que en el proceso de los Humbert se demostrará la inocencia de Maria D. Aurignac y que ésta será puesta en libertad.

—El «trust» Morgan ha resuelto construir doce trasatlánticos gigantes sobre el modelo del «Celtic».

Seis de éstos leviantanes se construirán en Inglaterra, y los otros seis en los Estados Unidos.

Zonas neutrales

Hemos recibido un interesante folleto sobre zonas neutrales que ha publicado la Cámara de Comercio de Barcelona.

Contiene un bien fundado estudio «La defensa de la franquicia» original de nuestro antiguo compañero don Bartolomé Amengual en el que trata de las causas de la oposición, de la naturaleza de las zonas neutrales de las naciones que las poseen, si pueden ocasionar perjuicios, el fantasma del contrabando y los beneficios de las zonas neutrales.

Publica también «La zona neutral» y «el comercio de tránsito» por don Federico Rahola, «Depositos francos» por don M. Cecilio Esther, «La zona neutral» y «los agricultores» por don J. Aguilar, «La franquicia» y «la navegación», «La zona neutral» y «los agricultores», «Zonas francas en Francia», «Las zonas neutrales» diálogo entre un partidario y un iniciador de las mismas, por M. A. Artand, traducido por don F. Carles, «El presidente de la República Francesa» y «las zonas neutrales».

En estos trabajos se procura desvanecer la hostilidad con que algunas comarcas agrícolas han acogido la contigüencia de las zonas neutrales, diciendo que la influencia de productos a las zonas abarataría los transportes; facilitaría la exportación de vinos españoles en competencia con los italianos, porque gracias a los depósitos francos de Génova pueden adquirir el alcohol necesario para el encabezamiento de sus vinos a precios más baratos que los otros; ocurriría lo propio con los aceites, pues para poderlos exportar hay que mezclarlos con otros vegetales, especialmente con el de sésamo, que hoy pagamos a precios excesivos; aumentaría la exportación de conservas, que hoy arrastran lánguida vida a consecuencia del precio del azúcar, y, en suma, a juicio de los citados escritores, se favorecería la exportación de nuestros vinos, aceites y frutas.

Las ventajas que, según el señor Rahola, obtendría Barcelona con la instauración de las zonas neutrales, consisten:

- 1.º En organizar el comercio de tránsito.
 - 2.º En la posibilidad de especular con productos exóticos y primeras materias, poniendo a nuestra industria en mejores condiciones para adquirirlos, y haciendo afluir a nuestro puerto abundancia de fletes, con beneficio de la importación y exportación.
 - 3.º En que pudiéramos reembolsarnos de nuestros artículos exportados a lejanos países con productos de los mismos, creando un comercio activo y sólido, ya que no duran las corrientes comerciales que no compensan el envío con la devolución.
 - 4.º En que muchos de nuestros productos naturales que hoy van a los depósitos francos de Europa para ser seleccionados o mezclados, reenvasados y expedidos como artículos extranjeros a otros países, pudieran sufrir estos cambios en nuestra zona franca.
 - 5.º Y en que las lanas de la Argentina, por ejemplo, pudieran ser lavadas en la zona neutral, dando margen a una importante industria y tráfico además de la fabricación de conservas, encabezamiento de vinos y mezcla de aceites.
- En la última página del suplemento hay una bibliografía de autores extranjeros y españoles que se han ocupado del asunto.

Una memoria

interesante

Hemos recibido, y agradecemos la atención a su autor nuestro amigo don Antonio Bosch, la Memoria que ha presentado al Ayuntamiento como inspector municipal de viveres, relativa al abastecimiento público de carnes y pescados en la ciudad de Palma y su término durante el finado año de 1902.

Empieza encareciendo se dicten disposiciones para que la inspección sanitaria se efectúe con las mayores garantías para la seguridad de los ciudadanos, y se ponga remedio a las deficiencias que ya se señalaron en memorias anteriores y que no se han subsanado, debidas unas a los malos locales donde se efectúa la matanza de reses y animales de volatería, y otras a la falta de una severa reglamentación que señale y regularice los múltiples servicios de la inspección.

Demuestra la necesidad de que desaparezcan los mataderos particulares, tan faltos de higiene, llamados «socorridos», en que tan poco escrupu-

pulo se tiene con las enfermedades del ganado de cerda la triquinosis y la «cisticercos celulosa» (pigota) y otras de efectos terribles, que podrían evitarse con una intervención facultativa.

Habla después de la glosepeda, que ha mermado considerablemente el ganado de nuestra isla, lo cual ha determinado la introducción del ganado lanar de la Argentina, que no se adapta por sus condiciones al consumo de Palma.

Hace después la estadística de las reses sacrificadas en el año 1902, cuyo total ha sido en la capital de 47.253, dando sobre el de 1901, que fué de 43.556, un aumento de 3.697.

En los caseríos se sacrificaron 2139 reses. En esta estadística constan además las reses desechadas por enfermedad ó demacración excesiva; el sacrificio de aves y conejos, que fué en total de 67.106 y la venta de pescado en las plazas y sitios públicos, que arrojan un aumento de 407.629 Kilogramos sobre el vendido en 1901.

La venta total de carnes fué durante 1902 de 925.661 Kilogramos la venta diaria, de 2536'057; el consumo por habitante al año, fué de 14.466 Kilogramos, y el diario, por habitante, de 39'06 gramos.

La venta total del pescado fué en dicho año de 878.525 kilogramos; la diaria de 2406'918 Kilogramos; el consumo por habitante al año, de 13'726 kilogramos, y el diario por habitante de 37'08 gramos.

Por el aumento que arroja sobre del año anterior la matanza en los suburbios, llama el Sr. Bosch la atención del Ayuntamiento sobre dichos datos, que pueden, dice servir de pauta para la realización al proyecto (que hoy está sobre la mesa) respecto al emplazamiento de un nuevo Matadero.

Pesca de esponjas

Uno de estos últimos días tuvo lugar en la Comandancia de Marina una Junta de pesca para tratar el asunto relativo a la pesca de esponjas de nuestras aguas.

De la votación sobre si procedía ó no concederse permiso para la citada pesca, resultó empate no pudiéndose por lo tanto dejarse resuelto el asunto.

A nuestra pregunta al señor Comandante de Marina, sobre si ó nó creía ventajosas las citadas pescas en nuestras aguas, nos manifestó lo que sigue:

«Aunque no dudo puede haber opiniones más acertadas que la mía; creo que la pesca de esponjas había de convenir a Mallorca, puesto que, tratándose de la explotación de una industria que hoy permanece olvidada, haciéndola con la extensión que se merece, ofrecería una entrada de bastante importancia al país.

Esta entrada se basa en primer lugar en la construcción de embarcaciones, que regularmente, las necesarias para el tren de pesca se construyeran en Mallorca, tanto es así, que si días pasados el largo plazo de tiempo solicitado, no hubiera impedido el contrato en estos asileros se hubieran construido ya unos catorce de esta clase, según noticias que tengo.

Además en concepto de reparaciones también habría de quedar algo.

Por otra parte, habían de entrar cantidades de alguna importancia, en concepto de sueldos a las tripulaciones, que como es de suponer serían todos del país.

Y por último, la escuela de buzos había de ofrecer también un beneficio positivo.

Estas mi humilde opinión sobre este asunto, en contestación a la pregunta de Vd.»

Notas comerciales

6 Marzo 1903.

Casi nada de particular, a lo dicho en nuestra reseña anterior, podemos añadir hoy pues se sostiene la calma en la transacción y la compra y venta se limita puramente a las necesidades de estos tiempos.

Las noticias que van llegando de la península y extranjero, continúan siendo favorables en lo que afecta a la marcha de la presente cosecha de cereales; sin embargo, desde algunas provincias y especialmente desde Huelva, se asegura que si persiste algún tiempo la sequía podrían resultar perjudicadas las plantaciones. Esto, caso de suceder, sería un auxiliar poderoso para que continuara sostenida la alta cotización actual.

En Mallorca, la cosecha presenta todavía buen aspecto, empezando a molestar al agricultor la carencia de aguas en determinados pueblos: Este

inequívocamente, sin embargo, no ha influido poco ni mucho en la modificación de los precios para cereales.

Cotización local

Trigo candeal.—País de pesetas 17 á 17'50 la cuartera.

Cebada forastera.—De pesetas 12 á 14 según clase, por hectólitro.

Id. país.—De pesetas 10'50 á 11, según clase.

Habas para ganado.—País, de pesetas 16'50 á 17 según clase, la cuartera.

Habichuelas.—País, sobre 40 pesetas la cuartera, con poca demanda.

Almendrón.—Ha sufrido depreciación desde mediados de la última semana.

Cedió la alta cotización que dimos oportunamente á conocer y se colocó en los 18 y 19 duros y cuarto en el campo.

En Palma, se cotiza en almacén para la compra, á duos 18 y medio firmes con alguna solicitud.

Se atribuye la nueva baja, á que una vez enviados al extranjero varias partidas, solicitadas de antemano, que han salido estos últimos días, escasean la demanda desde fuera.

En el mercado de Barcelona se paga este producto entre 17 y 17 cuartillo duros el quintal, con regular solicitud.

El resto de productos así del país como peninsulares no hacen otra cosa que sostener las cotizaciones de hace días.

Comercio peninsular

Sin mayor animación que los días anteriores, permanecía el día 5 del corriente, el mercado de Barcelona con respecto á trigos y harinas, no obstante toda vía el tipo de firmeza en los primeros y acrecentándose la tendencia alcista en las clases bajas de las segundas.

Se seguía cotizando: Trigos.—Hembrillos á 42 1/4; clases superiores, de 43 y 1/4 á 44; ídem corrientes de 42 y 3/4 á 44.

Todo reales por fanega.

Harinas.—Clases blancas, de 15'50 á 15'75 y las de fuerza á 17 las de primera y 16'75 las de segunda.

Todo pesetas por 41'60 kilos.

Acetes.—Vigente todavía la cotización oficial de este renglón, de fecha Febrero último, la reproducimos para lo que pueda convenir á los compradores.

De oliva: Andalúz superior de 19 1/2 á 20 duros los 115 kilos; Andalúz corriente de 15 1/4 á 15 1/2; Tortosa inferior lampante de 20 á 21; id. buenos de 24 á 24 1/2; id. finos de 27 á 28; Aragón finos de 27 á 29; Lérida de 19 y 1/2 á 20.

Todo los 115 kilogramos puesto en almacén.

Algarobos.—De Mallorca se pagan 15 y 15 y media puestos los 100 kilogramos sobre aquel muelle.

El resto de artículos, permanecen conforme la cotización anterior.

Comercio extranjero

El primero del mes corriente se cotizaban en los mercados de Cete y Marsella los siguientes precios para mercancías de producción española:

Acetes.—Extra finos de 125 á 130 francos los 100 Kilogramos.

Limonos.—De Mallorca de 15 á 20 francos el mil.

Almendros.—De Mallorca de 164 á 168 francos los 100 Kilogramos.

Judías de 20 á 25 francos 100 Kilogramos.

Naranjas.—De 30 á 40 francos el mil.

Tráfico

Tampoco ha tenido nada de extraordinario, el movimiento de entrada y salida de mercancías, reduciéndose a lo de costumbre.

Las partidas más importantes que han venido de cabotaje por medio de vapor han sido de harinas, salvados y patatas, y en menor cantidad, tejidos, drogas, licores, arroces, cacahuet, árboles, semillas y otros.

La mercancía salida ha consistido en caizado, productos de la agricultura, obra de barro, sombreros, maderas aserradas, anisados, mantas, carbones puros y otros.

Por medio de veleros han entrado y salido partidas de maderas, ácidos, arroces harinas, papel, obra de barro, cueros, cereales y legumbres y otros.

De importación han entrado dos partidas de carbones ingleses.

Es reducido el movimiento de cargas y descargas sobre el puerto, lo mismo que el de fletamentos.

F.

VINO CLARETE

(CLASE SELETA)

0'50 céntimos de peseta el litro.

53 Unión 53.—LA VIÑA

Audiencia

Procesada que no comparece

La causa seguida por el Juzgado de esta ciudad, por hurto de una sortija, contra Mercedes Perpétua, debía verse ayer en juicio oral, pero no pudo tener lugar por no haberse presentado la procesada al acto del juicio.

Mercedes Perpétua es reincidente en esta clase de delitos. Por la mañana estuve en la Audiencia y como se hallaba en libertad provisional, la aproveché hasta el punto de marcharse poco antes de empezar la vista.

Esta tendrá lugar en nuevo señalamiento.

Causas señaladas

Mañana lunes tendrá efecto el juicio por Jurados de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Miguel Cladera Sotías y Jaime Cladera Gomila, por el delito de robo. Defenderán respectivamente á los procesados los letrados D. Alejandro Rosselló y don Francisco Martorell.

—El martes se verá en juicio oral la causa seguida por el Juzgado de Palma contra Arnaldo Quetglas, por el delito de hurto. El procesado estará defendido por el abogado D. Francisco de P. Massanet.

En ambas causas, sostendrá la acusación el abogado fiscal don Antonio Astray.

Comisión Provincial

Sesión de anteayer

La presidió el Sr. Sancho y asistieron los señores Canals, Riquer y Llobera, tomando los siguientes acuerdos después de aprobar el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales correspondientes al año de 1896 á 1897; y las de Puigpuyent y Buger respectivas al de 1897 á 98.

Se acordó informar al Sr. Gobernador que procede desestimar un recurso interpuesto por el recaudador del arbitrio sobre matadero público de Sanelles en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento por el que se le exigía el pago de dicho arbitrio.

Se acordó no admitir, por extemporánea una apelación contra un acuerdo de la misma Comisión por la que se desestimó una reclamación que había producido don Jaime Morell Bisquerra para que fueran incluidos en las listas de electores de compromisarios de aquella villa Nadal Crespi, Miguel Regu y Guillermo Gual.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales durante el mes de Febrero.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á una presunta alienada.

Se acordó remitir al doctor del Hospital el testimonio, remitido por el Juez de 1.ª Instancia, del auto de reclusión definitiva de un demente.

Se enteró de una relación de los nombres de los asilados de la Casa de Misericordia vacunados ultimamente y del resultado obtenido en cada uno.

Se acordó remitir al Alcalde de Mercaderías el proyecto de una escuela pública de ambos sexos, con habitaciones para los maestros, formado por el Arquitecto de provincia, á fin de que aquel Ayuntamiento resolviera lo que crea conveniente.

Se enteró la comisión de los estados del movimiento de acogidos en la Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad y del resumen estadístico de presos en la Carcel de Audiencia.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Ferias y Fiestas

Gremio de mercería y camisolines

Los sindicatos de este gremio, don Manuel Rayés, don Ramon Aguió y don Rafael Porteza, nos suplican, y a ello accedemos con gusto, que hagamos público, para que llegue á conocimiento de los organizadores, que mañana, lunes, á las seis de la tarde, se reunirán en las Casas Consistoriales con objeto de tratar de la cooperación que el gremio ha de prestar á la Comisión Organizadora de las proyectadas Ferias y fiestas.

Se ruega con encarecimiento la asistencia de todos.

Gremio de vendedores de harinas y granos. Este gremio está convocado también para el mismo objeto á las seis de la tarde en igual sitio.

Gremios de librerías é impresores

Los sindicatos de este gremio empe-

zarán el lunes próximo á visitar á los organizadores con objeto de la recaudación de fondos para las ferias y fiestas.

Una combinación

Para los suscriptores de «La Almudaina»

Gracias á una combinación que hemos hecho con la empresa de la importante revista quincenal ilustrada «Hispania» que se publica en Barcelona, los suscriptores de LA ALMUDAINA, podrán obtener dicha revista con un 25 por 100 de rebaja, esto es, por el precio de 15 pesetas anuales, precio verdaderamente mínimo dadas las excelentes condiciones artísticas y literarias de aquella notable publicación.

La colección de «Hispania» formará al finalizar el año un grueso volumen de 576 páginas espléndidamente ilustrado.

«Hispania», publicará crónicas regionales y americanas; cuentos, artículos y poesías de los más notables escritores de España y América, traducciones de las obras modernas más salientes de la literatura extranjera, crónica de teatros, crítica literaria y artística, y secciones de sport y de modas.

En sus páginas aparecerán reproducciones de los cuadros, estatuas y monumentos más notables del mundo, retratos de hombres ilustres, dibujos de los artistas españoles y extranjeros más distinguidos, fotografías de escenas de actualidad, elegantísimas ilustraciones de la sección de modas, etc. etc.

El genial artista don Alejo Clapes se propone representar sucesivamente, en cuadros de gran tamaño, las diversas regiones de España. Nuestra revista tiene la vivísima satisfacción de participar al público que dichos cuadros originales serán regalados á los suscriptores de «Hispania» mediante sorteos que entre ellos se celebrarán anualmente en el «Salón Paré».

Otros muchos obsequios recibirán durante el transcurso del año los suscriptores de «Hispania». Por de pronto podemos anunciarles uno que de seguro ha de resultar agradabilísimo para las madres.

«Hispania» publicará en todos los números retratos de los niños suscriptores y el señor Clapés al finalizar el año ejecutará un tapiz de grandes dimensiones en el que aparecerán todos los pequeños cuyos retratos hayan sido publicados por «Hispania». Este tapiz será también sorteado entre los niños suscriptores de «Hispania».

Conocido es el arte maravilloso con que el señor Clapés imita los antiguos tapices y esto nos excusa de encarecer la importancia del regalo que tenemos la fortuna de poder ofrecer á nuestros suscriptores.

Cada uno de los niños retratados recibirá también una reproducción de dicho tapiz hecha por medio del fotograbado con su correspondiente marco.

«Hispania» cuenta con la colaboración de don Miguel de Unamuno, don Felipe Pedrell, don Juan Maragall, don Rafael Altamira, don Juan Vajera, don Enrique Prat de la Riba, don Gabriel Alomar, don Alfredo Opisso, don Miguel Costa y Llobera, don Juan Alcover, don Basilio Parajso, don Santiago Alba, don Teodoro Torónte, don Eduardo L. Chavarrí, don Juan L. Estelrich, don Miguel S. Oliver, don José Peleá y Forgas, don Carmelo de Echegaray, don Manuel Chaves, don Francisco Suarez Bravo, don Bartolomé Amengual, don Miguel Sarmiento, don M. Morera y Gaudica, don Raimundo Casellas, don Arturo Masriera, don Ramón Picó y Campamar, don Santiago Rusiñol, don José Gestoso, etc. etcétera.

Nuestros suscriptores que quieran recibir la mencionada revista, pueden pasar por esta administración.

Notas del Mar

De Barcelona llegó ayer á este puerto el vapor correo *Belver*, trayendo unos 40 pasajeros y carga.

—Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Alcudia 7 á las 9 m.

Viento N. E., mar del mismo, cielo cubierto y tiempo lluvioso.


Sóller 7 á las 8 m.

Ventolina del nordeste, mar tendida, cielo cubierto.

Andraitx 7 á las 9 m.

Cielo cubierto, horizonte cargado, viento fuero del O. y mar llana.

—Han sido despachadas en esta oficina de Sanidad la goleta *Joven Luisa* para Barcelona, y el pailebot 2.º «Deportes para Valencia».



EL JOVEN
Pedro Quintana Garau
Falleció en la madrugada del 7 del corriente
A la edad de diez y siete años
R. I. P. A.

Sus desconsolados padres, hermano ausente, hermanas, abuela materna, tíos y primos presentes y ausentes, y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 9 del actual á las once de la mañana en la parroquial Iglesia de San Nicolás.

No se invita particularmente.

—Ayer por la mañana llegaron sin novedad á Barcelona, los vapores *Cataluña* y *Lulio*, continuando éste último el viaje sin novedad para Marsella.

—Para Ibiza y Alicante salió ayer tarde á las cinco, el vapor *Balear* con pasaje y carga.

—De Barcelona llegó ayer el bergantín *goleta Soffo*, que fué adquirido en Barcelona por los hermanos Baillaster.

El *Soffo* es un buque de 159 toneladas de registro, y ahora se le dará una carena, quedando un bonito buque para navegar en viajes de altura.

Cultos

Para hoy

Jubilée de Cuarenta Horas

Terminan en las Capuchinas.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las diez misa solemne con música y sermón que dirá el orador don Bernardo Matas, Pbro.

Por la tarde al anochecer, meditación, trisagio cantado y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Eulalia y en la Concepción concluyen los ejercicios espirituales que la Asociación de Hijas de María ha practicado durante la semana. A las siete y media misa de comunión general y al anochecer, expuesto el Santísimo, habrá el sermón final de los ejercicios y la visita de reglamento.

En Santa Clara al anochecer después del rosario se dará principio al Novenario de San José con meditación.

Visita á la Corte de María

A la Purísima Concepción, en la Catedral.

Para mañana

Jubilée de Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri dedicadas á la Virgen de Guadalupe.

La exposición del Santísimo será á las seis de la mañana, á las diez tercia y la misa cantada. Por la tarde al anochecer después del rosario, habrá meditación, estación al Santísimo y la reserva.

Otras funciones

En Santa Clara al anochecer después del rosario, se practicará la novena de San José con meditación.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	99 00
Salinera Española	160 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 25
Isleñas	50 00
Ferrocarriles de Mallorca	36 00
Alumbrado por Gas	74 00
La Económica	14 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 7	
4 p. S interior	77 95
Amortizable al 5 p. S	97 10
Carpentas	96 95
Tabacos	426 00
Banco de España	483 00
Libras	33 74
Francos	34 15
Barcelona 5	
4 p. S interior perpetuo	78 48
Amortizable	00 00
Nortes	64 25
Alicantes	97 75
Francos	34 15

el señor Lacierva y otras importantes personalidades.

Terminada la ceremonia fué presentado el nuevo vástago á los concurrentes.

Nuevo libro

Madrid 7 á las 15'45

El diario oficial del Ministerio de la Guerra anuncia la publicación del nuevo anuario militar para 1903, fijando el número de ejemplares que corresponde á cada uno de los cuerpos dependientes de dicho Ministerio.

Presupuestos. Cesantías ministeriales.

Madrid 7 á las 14'30

El ministro de Hacienda señor Villaverde ha conferenciado con el señor Silvela referente á los nuevos presupuestos que está redactando.

El señor Urzáiz, ex ministro de Hacienda, ha conferenciado con el señor Silvela respecto al expediente instruido á su instancia reclamando se abonen las cesantías á los ex ministros, suplicándole que se publique en la *Gaceta* el informe emitido por el Consejo de Estado sobre este asunto favorable al abono de dichas cesantías y la resolución dada por el señor Villaverde, contraria á dicho informe.

Mancheta

COLECCIONES COMPLETAS DE LA ILUSTRACIÓN MALLORQUINA

La Roqueta

Tofo el año de 1902, encuadernado con corados al fuego, se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cádiz, 2, Conquistador, 30, Palma y en sus sucursales de Inca y Manacor.

SUBASTA PÚBLICA

El día 20 del que rige, de 10 á 11 de la mañana, se subastarán y rematarán, en el despacho del Notario don Rafael Togores, residente en esta ciudad, calle de Apuntadores, 35, las fincas Can Mari, La Gasera, Pla de las Rotas, Cas Vermey, Son Bisbal y Son Llantia, del término de Selva las dos últimas y del de Campanet las otras, propias todas de Juan Perelló y Pons.

INTERESANTE

El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor á gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos á los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras á Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor á 8 ptas. una.

Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.

Instalaciones para gas y agua á precios reducidos.

Lampistería EL RAYO, Colón, 3, (frente á la antigua casa Guasp.)

JAIMÉ HERNÁNDEZ

PINTOR
San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen ciegos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea 5 pesetas bacon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real rollo.
Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las pastillas del DR PANERAJ.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
Amengual y Muntaner, Cádiz, 2, Palma

Últimas noticias

Capital

Durante el día de hoy se celebrarán en los distritos de Manacor y Mahón, las elecciones para diputados provinciales.

Por las noticias que tenemos de nuestros corresponsales de los pueblos del distrito de Manacor, la lucha será encarnizada, porque á más de ser seis los candidatos, para las cuatro vacantes, existe entre los políticos de cada uno de los partidos gran interés para que sea su candidato el proclamado.

Nosotros podemos augurar, que esta madrugada han sido muchos los políticos de Palma que en carruaje han salido para los distintos pueblos en que han de celebrarse las elecciones.

Como ya dijimos en otra ocasión los señores que se presentan á la lucha, son los siguientes:

Don Antonio Barceló, conservador.
Don José Socias Gradoll, maurista.
Don Salvador Vidal, id.
Don Francisco Villalonga, republicano.

Don Juan Lliteras, liberal.
Don Pascual Ribot, independiente.
Los pueblos que componen el partido de Manacor son los siguientes: Artá, Campos, Capdepera, Felanitx, Manacor, Montuiri, Ferreras, San Juan, San Lorenzo, Santanyi, Son Servera y Villafranca.

Se aseguraba ayer en los centros políticos, que en el partido de Menorca no habrá mucha, por ser sólo cuatro los candidatos que se presentan, que son don Juan Orfila y don Juan Aquiló, conservadores, don Jorge T. Ládice, republicano y don Luis Pascual, apoyado también por los republicanos de aquel distrito.

Ayer ordenó el pabellón nacional en los edificios públicos y por la noche estos fueron iluminados con motivo del reciente alumbramiento de la Princesa de Asturias.

El Sindicato de los gremios

Anoche se reunió con una rapidez plausible la Comisión Organizadora con asistencia de los señores don Juan Valenzuela, don Ricardo Roca, don Rafael Juan, don Enrique Alzamora y Ramón Aguiló.

El objeto de la reunión consistió en el cambio de impresiones sobre la nueva organización y el plan de los múltiples trabajos que es preciso ejecutar para su realización. A este fin, se apuntaron ideas para redactar el reglamento interno de los gremios que en su día discutirá y aprobará el Sindicato.

También se acordó convocar para el martes próximo, á las seis, á los confiteros, cereros y fabricantes de conservas, y para el miércoles, á la misma hora, los dueños de tiendas de comestibles.

La Comisión Organizadora volverá á reunirse mañana, lunes á las siete, para ultimar el ante-proyecto de reglamentación.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Tribunal de honor. Los concejales barceloneses.

Madrid 7 á las 18'15

Barcelona.—Se ha reunido el Ayuntamiento en sesión secreta para conocer el fallo del tribunal de honor encargado de depurar las responsabilidades que pudieran haber algunos concejales en la cuestión del arriendo de consumos.

Los concejales acatarán el fallo y los culpables serán sentenciados por el tribunal.

Fallecimiento.—Sujetos detenidos.—mitin anarquista.

Madrid 7 á las 18'15

Barcelona.—Ha fallecido el Intendente de Marina retirado don Rafael Martínez Ilescas.

Han sido detenidos cuatro sujetos que fijaban en las esquinas pasquines subversivos.

Los estudiantes de Medicina y Farmacia de algunas clínicas han acordado persistir en su actitud.

Los anarquistas han fijado alo-

cuciones, convocando al mitin que celebrarán mañana.

Declaraciones del señor Villaverde.

Madrid 7 á las 21'50

El señor Villaverde ha declarado que su resolución es firme é inquebrantable en seguir una política de nivelación y que todo su plan financiero responderá á esa política.

Nadie es ponente de los futuros presupuestos más que el ministro de Hacienda y por consiguiente los examinaré para que se ajusten á mi criterio, que hare cuestión de gabinete.

Los aumentos que se anuncian en algunos ministerios pudieran ser caprichosos y por lo mismo pudieran también ser resueltamente negados.

Reunion Circular

Madrid 6 á las 23

El lunes próximo se reunirá la Junta General del Censo, siendo muy probable que reine diversidad de criterio entre las minorías por hallarse ausente el señor Moret.

La Junta electoral de los tetuanistas, ha dirigido una circular á sus correligionarios dándoles instrucciones para las futuras elecciones.

Mancheta.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo Ferrusini.—Función por horas empezando las secciones á las 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 de la noche respectivamente.—Todos los días variación de cuadros.

TEATRO LIRICO

Función para hoy.—La Alegría de la Huerta, La Traquera (estreno) y La Señora Capitana.
Entrada general 0'40 pesetas.


RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afección que más se padecen en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca Stomax.


OBRA NUEVA

**JULIO VERNE
LOS HERMANOS KIP**

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.—Cádiz, 2.



MARQUÉS DE MISA
Jerez seco raya número 1, 3 PESETAS la botella.
Y regalaremos la botella á quien demuestre que no sea legítimo.
COLMADO PAJARITA
San Nicolás, 6, Palma



Mulsion-Nada
ÚNICA que contiene el 80% de aceite ligero, balaína, glicerina y lactina.
Es la mejor y la más agradable

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.—Palma de Mallorca.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, precios económicos. Sírvase en la Sastrea de los Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner